

EL CORREO DE TERUEL

PERIODICO LIBERAL

(DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES DE LA PROVINCIA.)

DIRECTOR: D. JOSE VICENT Y VILAPLANA.

Año II.

Número 98

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En la capital.—1 peseta al mes.
Fuera de la capital.—3 idem trimestre
Pagos anticipados.

JUELES 10 DE ENERO DE 1889.

(Se publica los Jueves y Domingos.)

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

En la Redacción y Administración, plaza de Ba-
lanar, número 18, principal.

Anuncios á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Al finalizarse el actual mes de Enero, cumplirá un año de publicación nuestro periódico, y como quiera que muchos suscriptores de fuera de la capital, no han satisfecho ni un solo trimestre del precio de su abono, apesar de que han recibido con religiosa exactitud el periódico, esta ADMINISTRACIÓN, con el objeto de regularizar su marcha, y de proceder á la tirada de fajas, confección de las listas de suscriptores y demás pormenores que á ella se refieren, ruega á los señores suscriptores que se hallen en descubierto, se sirvan remitir el importe de sus débitos, bien por medio de sellos de franqueo, libranzas especiales de la prensa, que deben hallarse en todos los estancos, del giro mutuo ó por otro medio cualquiera.

Como la marcha ordenada de la administración no puede llevarse sin que los suscriptores abonen sus débitos, nos veremos en la necesidad de retirar el periódico á todos aquellos señores que durante el mes de Enero, no hayan pagado sus atrasos, sin perjuicio de apurar el derecho que nos asiste contra los morosos, en la forma que creamos más procedente, para conseguir el cobro de lo que se nos adeuda.

La Administración.

SECCIÓN POLÍTICA.

LA INFORMACION SOBRE EL SUFRAGIO.

Teníamos aquí el refrán añejo, *Quien calla otorga*, y la enmienda que le puso algun discreto, diciéndonos que el que calla no dice nada.

Los conservadores le han dado á la frase una nueva vuelta, y han acordado que el que calla no quiere el sufragio universal.

Es cierto que la información oral verificada en el Congreso y que ayer ha concluido, ha presentado un aspecto de poca animación en cuanto al número de informantes y á la controversia entre las ideas que se han sostenido. Ciertamente tambien que por esa misma causa la información ha sido breve. Y cierto, que si bien se han expuesto luminosos criterios y se han hecho concienzudos análisis relativos á los detalles del proyecto, en lo que respecta á su base y á su sustancia, no ha tenido que apreciarse ninguna impugnación ruda ó cortés, empeñada ó de mera fórmula, de fuerza lógica y política, ó siquiera de sutileza convencional.

Pero no sabemos qué clase de cálculo guía á los conservadores en la apreciación de estas circunstancias, para que se les oiga de-

cir y se lea en sus periódicos, que la escasez de concurrentes á la información, demuestra la adversidad ó á lo menos la indiferencia del país hácia la reforma de que se trata.

Ni indiferencia ni adversidad. Recuérdese que en cuantas ocasiones se ha abierto una información sobre asuntos que hayan despertado animosidades, luchas de intereses y choques de criterios, los debates se han visto muy concurridos, la pasión de los oradores se ha mostrado vivamente excitada y en los discursos se han desahogado sentimientos bravos y agresivos contra el proyecto que se discutía ó contra la idea oficial que se entendía dominar. Ejemplo sean de eso las cuestiones de aranceles y de tratados mercantiles, y últimamente la discusión de puntos agrícolas que presidió la Comisión informadora nombrada por el Gobierno.

Cuando el que en público y libre debate se estudia es un asunto que provoca animadversiones, no dejan éstas de manifestarse en toda la medida que se producen. Abierta la lucha y dispuesto el palenque, la falta de combatientes arguye de una manera clara y sencilla que no los hay. La oposición no se traduce en silencio; éste, en casos como el presente, es señal de conformidad.

Y si existe conformidad, no cabe que la actitud expectante que ella lógicamente determina, pueda interpretarse por indiferencia. Ya se ha visto que todo lo que á la información ha venido no ha pasado de referirse á los términos adjetivos del proyecto de sufragio. Contra éste no se ha dirigido argumento ninguno, y el principio ha salido intacto, lo mismo que su aplicación práctica en su aspecto trascendental.

Y este es un dato de importancia verdadera; si no reinara como reina positivamente en el país, una atmósfera bonancible para la conquista democrática que se va á sancionar, tengan los conservadores por seguro que las prevenciones y las antipatías se hubieran mostrado, aprovechando la coyuntura que se le ofrecía. No existiendo la enemiga, hallándose el espíritu público de acuerdo con la reforma, ganoso de verla implantada, ¿qué actitud era más natural que la de aguardar pacíficamente á que ello acontezca, sin que esta calma de la satisfacción y de la confianza signifique en manera alguna desdenes ni indiferencias? Estas, en el ánimo de un pueblo, no son jamás una negación; se traducen por regla constante en una afirmación que da lugar á actos positivos y de seguro alcance.

Lo que de la información practicada se deduce, es que la famosa campaña que los conservadores anuncian contra el sufragio universal, comenzará y seguirá apoyada exclusivamente por la pasión de partido, des-

arrollándose en convencionalismos sin pasión y sin fe, con el solo objeto de que actúen como jefes los que ocupan las primeras jerarquías en la oposición monárquica y hacer constar la existencia de una comunión que apetece el poder sin esperanza de conseguirlo y sin que crea en la eficacia del *hacer que hacemos* con que de tres años acá entretiene sus ocios.

La Iberia.

SECCIÓN LITERARIA.

LA FIESTA DE REYES.

Nuestro colega *El Globo* condensa sobre esta fiesta religiosa algunas noticias, que no es ocioso desconozcan nuestros lectores.

¿De dónde procedían los Reyes? ¿En qué punto se habían dado cita? Dicese que uno venía de Africa; éste, por lo menos, no procedía de Oriente.

Dicese también que eran tres magos; pero el pueblo ha preferido siempre que fueran tres Reyes.

En todas partes se celebra la fiesta de los Reyes; en ninguna la fiesta de los magos.

Además, como llevaban consigo mucho oro, incienso y mirra, es lógico suponer que eran señores muy poderosos.

Tertuliano fué el primero que aseguró que esos tres viajeros eran Reyes. San Ambrosio y San César de Arlés opinaron lo mismo, y en prueba de ello se citan los pasajes del salmo LXXI: «Los Reyes de Tarsis y de las Islas le ofrecieron presentes. Reyes de Arabia y de Saba le llevaron donativos.»

Unos han llamado á esos tres Reyes Magalat, Galgalat y Saraim; otros les han atribuido los nombres de Athos, Satos y Paratoras. En el mundo católico son conocidos por Gaspar, Melchor y Baltasar.

El obispo Orosio refiere que fué un rey de Cangranor, del reino de Caliset, el que emprendió el viaje con dos magos, y que dicho rey, de vuelta á su país, hizo edificar una capilla dedicada á la Santísima Virgen.

No se sabe qué cantidad de oro entregaron á José y á Maria. Algunos comentadores aseguran que los regalos fueron riquísimos, fundándose en el Evangelio de la infancia, donde se dice que José y Maria fueron robados en Egipto por Tito y Dumacho. Es probable—aseguran los comentaristas—que no habrían sido víctimas de un robo si no hubiesen llevado mucho dinero.

Los dos ladrones murieron después colgados: el uno fué el buen ladrón y el otro el malo; pero el Evangelio de Nicodemo les dá diversos nombres: les llama Dimas y Gestas.

El mismo Evangelio de la infancia dice que fueron magos y no reyes, los que acudieron á Bethlehem, añadiendo que verdaderamente les guió una estrella, pero que habiendo desaparecido ésta en cuanto llegaron al pesebre se les apareció un ángel que hizo las veces del astro.

Dicho Evangelio afirma que la visita de los tres magos había sido profetizada por Zoroasth, que es el mismo á quien nosotros llamamos Zoroastro.

Suarez ha tratado de investigar el paradero del oro presentado por los tres Reyes ó los tres

magos. Supone que la suma debía ser muy considerable, puesto que los tres Reyes no podían hacer un regalo de menor cuantía.

Dice que todo este dinero fué entregado después á Judas, el cual resultó un malandrín, y se quedó con el tesoro.

Ninguna de estas tradiciones perjudica á la fiesta de la Epifanía, que fué instituida primero por la Iglesia griega, como indica su nombre, y admirada y celebrada más tarde por la Iglesia latina.

Los niños se armieron anoche persuadidos de que los tres lobos de Oriente no tienen más misión en la tierra ni en el cielo que la de proporcionarnos aguets cuando llega esta época del año, y sería crueldad en que nunca incurrirán las mares el matar sus ilusiones, demostrándonos de el anhelado presente no se debe á una influencia sobrenatural, sino á la prevención amorosa de la familia.

Cerrando los ojos ven con los del alma desfilan la régia omnitiva que procede, no de los países de Orient sino del imperio de las nubes.

Cabalgan los magos en sendos corceles, sobre cuyas gupas flotan purpúreas gualdrapas, y viene traen ellos larga recua de servidores y camellos cargados con bagaje riquísimo.

No es ormirra, ni inciense lo que traen aquellos poderosos señores; tampoco les guía el proposito de hacer tributos al recién nacido de Galilea. Traen abundante colección de juguetes y baratijas y han emprendido el viaje no más que para repartirlos entre la gente menuda. Aportan asimismo confites, pasteles y hasta dinero, de los más modernos.

Los ignos monarcas practican la beneficencia según las máximas de Cristo. Huyendo de la publicidad, buscan el misterio de la noche para realizar su buena obra, y trotando por los aires, péanse en cada balcon ó resalte de bohar dilla onde ha quedado un zapato, ponen dentro de éste el obsequio, y continúan apresuradamente su camino.

Cuando no descubren ni botitos ni zuecos, mira á lo alto de la casa para ver al Trilby, el espíritu del fuego, les hacen señas desde el cañón de la estufa. Si es así, apéase Melchor el negro, á quien de derecho le corresponde tal menester, y guiado por Trilby, se desliza chumenea abajo y reposita en el calzado, puesto en los morillos de bronce, en la tosca piedra del hogar ó á la puerta de la alcoba, el correspondiente donativo.

¡Pobres niños! En sus lozanas imaginaciones se realiza, desde que han cerrado los párpados, la prodigiosa leyenda.

Ya llegan, ya llegan los Magos. Caen de sus manos espesa lluvia de lindos objetos, y acompañados intensa luz, á cuyo fulgor aparecen celestiales perspectivas....

Trascurren las horas, llama el sol ó la luz de la mañana ó los cristales; huye hasta otro año la fantástica visión, y la realidad aparece. No es acaso tan bella como el sueño para la inmensa mayoría de los soñadores, pero al fin es algo muy deseado, y ya cumplido.

No; no digas al niño cual en la providencia familiar que ha recorrido de la noche anterior confiterías y bazares, y desempeñado el papel de los magos.

Dejadle que mantenga quizá por última vez sus relaciones de parentesco con el mundo espiritual desde donde pocos años antes ha descendido á la tierra, y que logre la realización de un sueño, ya que probablemente no volverá á lograrla en esta vida.

Al propio tiempo ha de mover á lástima el recuerdo de tantas criaturitas sin ventura, para quienes los reyes magos no bajan ni bajarán del cielo. Y también ha de producir interés los párvulos de nuestras grandes ciudades, informados antes de tiempo de las realidades y engaños de la vida, y en cuya precóz inteligencia no caben ya tan dulces maravillas é ilusiones; los niños que no tienen zapatos, ni ventana, ni hogar en que dejarlos espuestos; los abandonados y los huérfanos; á quienes faltarán no sólo los juguetes y confites, sino que también los besos maternales.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

A El Eco de Guadalupe.

Hemos de contestar al largo suelto que el ci-

tado periódico nos dedica en su número del último sábado, y queremos dejar á un lado los calificativos más ó menos edificantes que contiene.

Calificamos de famosa á la Liga Agraria de la tierra baja, no porque el candidato por ella patrocinado, haya obtenido tan corto número de votos, sino porque la referida asociación, es así como un cantón independiente, que no está dentro del organismo general que la Liga tiene establecido en España. En prueba de ello que la referida asociación tiene su reglamento general por el que se rigen todas las sucursales que obedecen á la matriz que reside en Madrid, estando, las sucursales establecidas en pueblos que no son capitales de provincia, supeditadas á éstas, como éstas lo están á la junta suprema que reside en Madrid.

Ahora bien, la Liga Agraria de Alcañiz, no solo no está en relación con la de la capital de la provincia, sino que además tiene un reglamento especial para regirse. Véa el apreciable colega porque calificamos de famosa á la Liga de Alcañiz.

Por otra parte, perdone el colega si consignamos que ni es cierto que nuestro amigo el señor Ariño haya obtenido 800 votos, ni que el censo electoral para Diputados á Cortes, conste de 8000 votantes en el distrito de Valderrobres. El señor Ariño obtuvo 1035 votos según el escrutinio general verificado en la capital del distrito el día 6 del actual, y el censo, contando todos los nombres que en él figuran, de los cuales hay muchos muertos y ausentes, es seguro que no excederá de 2000, como estamos dispuestos á demostrarlo al apreciable compañero con datos oficiales.

Y ahora podemos preguntar á nuestro querido colega:

¿Es discutir con buena fé, sentar bases erróneas para deducir argumentos contra el adversario?

Por lo que se refiere al reto que nos lanza nuestro apreciable colega, para cuando haya elecciones generales, suponemos que los liberales de aquella región habrán sabido recogerlo, y para entonces nos reservamos contestar al colega.

Que el Sr. Ariño es *cunero* porque no reside en la provincia donde nació.... ignorábamos que la palabra tuviera esta aceptación; tratándose de elecciones, siempre creímos que se denominaba *cunero* al extraño en absoluto al país, cuya representación ambiciona, pero si el colega quiere darle este otro significado sea en buen hora, el Sr. Ariño será *cunero* pero ¿qué será el Sr. Montagut su patrocinado que reside hoy en Zaragoza, ayer en Toledo y jamás—según nuestras noticias que rectificaremos si se nos demuestra lo contrario—jamás ha sido vecino de la provincia de Teruel?

Por lo demás, celebraremos que los ataques del colega á nuestro querido amigo y paisano el Sr. Ariño, no signifiquen antagonismos entre partidos altos y bajos, antagonismos que si existen debemos todos sofocar al nacer, para bien de la provincia en general; en cuyo terreno suponemos que *El Eco de Guadalupe* ha de estar con nosotros, por las relevantes y reiteradas muestras de patriotismo que tiene dadas en su ya larga vida.

Para terminar, hemos de hacer notar á nuestro colega agrario, que en el escrutinio general que se celebró el domingo último en Valderrobres, no se hizo reclamación ni protesta alguna contra la validez de la elección, lo cual está en pugna con lo afirmado por nuestro compañero al asegurar, que la elección ha sido una serie de atropellos y coacciones.

Si sus afirmaciones son ciertas, si se han cometido estos atropellos y estas coacciones, concételes el colega, reseñe algún caso práctico y cuente con nuestra modesta cooperación para hacer que el peso de la ley caiga sobre el culpable. Pero si no hay tales coacciones ni atropellos, cese el colega en sus jeremiadas y no lleve sus sentimientos á tal extremo, para evitar, que, imitando á un colega distinguido de Valencia, podamos decirle, que lleva el pataleo hasta la cursilería.

Nos participan de La Puebla de Valverde, que en uno de estos últimos días se celebraron en aquella Iglesia parroquial, las exequias por el alma del que fué nuestro estimado y particular amigo D. Roque Monleon y Edo, siendo sumamente extraordinaria la concurrencia al acto que solemnizó la orquesta, cantando la misa de *Requiem*, dando así á su desconsolada familia una

prueba más del aprecio que el desgraciado finado supo conquistarse en su pueblo natal.

Séale la tierra ligera.

Como en otro lugar consignamos, el domingo fué proclamado en Valderrobres, diputado á Cortes sin protesta ni reclamación alguna, nuestro querido amigo y correligionario D. Tomás María Ariño y Gonzalez.

El Sr. Ariño, después de recoger el acta, marchó directamente á Madrid, donde le esperaban importantes asuntos profesionales.

El temporal de aguas y nieves en esta región continúa de una manera creciente.

En las montañas vecinas, es tal la cantidad de nieve que ha caído, que se teme con fundamento, que si viene un deshielo rápido, los rios han de ocasionar graves daños en las riberas.

Son muchos los puntos, en que el espesor de la nieve excede de un metro en grandes extensiones de terreno.

Las noticias recibidas de Rusia comunican multitud de catástrofes á consecuencia de los grandes frios y de tremendas tempestades de nieve que se han desencadenado en aquel imperio.

De Tifaeis dicen que un tren de viajeros ha sido detenido y bloqueado por las nieves á no gran distancia de Sabunischí. El frio era tan intenso, que catorce viajeros murieron helados. Otras veinte personas estaban tan graves á consecuencia del frio cuando llegaron los auxilios, que se desespera de poder salvarlas, y algunas de ellas han muerto ya.

La primera expedición de socorro enviada para auxiliar á este tren se perdió en las nieves y toda ella ha perecido.

Otros desastres de igual importancia han ocurrido en varias partes del Mediodía de Rusia, costando la vida á mucha gente. En el distrito de Perm el frio es tan intenso que solo en Ekaterinburg han perecido heladas 200 personas.

El mar Caspio, el mar Negro y el mar de Azof están helados.

En Benamaurel (Granada) se celebraba noches pasados un baile, y por si uno de los concurrentes habia sacado á bailar á la futura de otro, se armó una descomunada pendencia, saliendo á relucir navajas y pistolas.

Varios sugetos resultaron heridos, dos de ellos en la cabeza, otro en un costado y otro en una mano.

La fiesta se habia organizado en provecho de las ánimas del purgatorio.

Cortamos del *Diario de Avisos de Zaragoza*: «Un detalle de la distribución de los 2.000.000 de pesetas, premio del billete 15.732: Uno de los participantes, su nombre merece ser conocido; Hermenegildo Saez de Guinoá, jugó veinte pesetas dando participación *in mente* á otro compañero suyo con el que le unian vinculos de amistad y gratitud.

Calló su propósito esperando dar á su favorecido una buena nueva y así sucedió. La fortuna hizo que aquellas diez pesetas regaladas se convirtieran en 40.000.

Y el donante cumplió lo pactado consigo mismo.

Es un caso de conciencia digno de ser conocido, en tiempos en que las obligaciones se contraen ante notario y se cumplen muchas veces por el juez.»

Un periódico de Madrid asegura que varios diputados reformistas confirman la noticia de su proximo ingreso en el partido liberal.

La prensa del Sr. Romero Robledo, añade aquel colega, desmentirá el auuncio, que no es por eso menos cierto.

Ante un regular número de espectadores, pues lo desagradable de la noche no era para menos, el sábado último, tuvo lugar en nuestro coliseo, el beneficio de los Sres. Civera y García, que terminado su compromiso con la empresa, se despidieron del público terulense, poniendo en escena el drama del inmortal Hartzenbusch «Los Amantes de Teruel.»

El interés que dicha obra despierta en los hijos de Teruel, es grande, y á no haber sido por la causa indicada, estamos seguros que los beneficiados lo hubieran sido más; pues no ha habido

NOTICIAS DEL «PERAL.»

San Fernando 3 de Enero de 1889.

Hoy han comenzado las pruebas parciales del barco submarino. Cada una de sus máquinas, cada uno de sus organismos ha de ser sometido á una serie de demostraciones que confirmen el resultado que de ellas espera su inventor. En este la obstinación y la tenacidad no empujan á la impaciencia que tiene por adelantar las pruebas todo lo posible, en el espíritu de Peral corren parejas la prodigiosa inventiva y la paciencia observadora. Nada le fia al acaso. Reune á la rápida concepción de los meridianales la constancia de los tudescos. No hay en su barco tornillo, tubo, válvula, engranaje que no haya sometido á su experimentación.

Hoy ha empezado á probar si el barco hace agua á fin de calafatear perfectamente las hendiduras é intersticios que puedan haber quedado en la unión de las diversas piezas de hierro que forman el exterior de la nave. La prueba de las bombas que han de desalojar los compartimientos estancos ha dado un excelente resultado. La fuerza eléctrica de los acumuladores hacia funcionar en todo su vigor las bombas.

Las demás pruebas seguirán el orden que telegrafíé ampliamente el día 2.

Peral, buscando solución al problema de la navegación submarina, ha encontrado otros problemas que eran secundarios para su objeto principal, pero cuya importancia científica é industrial es incalculable. Uno de ellos es el de la electricidad acumulada.

En vano hasta ahora se busca el medio de llevar al domicilio del obrero, á la casa modesta, el alumbrado y la fuerza eléctricos, Peral ha inventado un acumulador, que por sí solo bastará á su gloria y su fortuna. No le emplea en el submarino, porque necesita algún tiempo para fundir las piezas de que consta pero despues se ocupará de este interesante invento.

La llamada «Estación de carga» es en la sección de torpedistas de la Carraca donde el submarino se construye, uno de los departamentos más curiosos. Tres locomóviles de fuerza de 25 caballos cada una hacen girar los electro-ímanes de tres dinamos. La corriente que se produce pasa por un voltmetro que mide su intensidad y su fuerza electromotriz y es conducida por seis cables.

Los acumuladores, unidos en series de 25, hasta que estén á bordo reciban este caudal eléctrico que ha de convertir las negras y pequeñas cajas en almacenes de fuerza. La carga se hará en breve espacio y los acumuladores conservarán el depósito hasta que el marino quiera gastarle en las maniobras del barco. Así como los libros en las bibliotecas, los cuadros en los museos, el oro en los Bancos, así Peral encerrará en una fila de cajas poco mayores que las de tabacos, la energía que ha de mover ruedas, hélices y bombas, y ha de inflamar los carbonos de las lámparas eléctricas.

El Imparcial.

REMITIDO.

Alcalá 5 de Enero de 1889.

Sr. Director de EL CORREO DE TERUEL.

Mi distinguido amigo.

Creo ser el aludido por su periódico en la carta que firma *Un cualquiera*, contestación á otra que el *Eco* publicó en 22 de Diciembre y como alguien pudiera pensar que el que suscribe ha tomado parte en los asuntos de esta localidad, me conviene hacer censtar:

1.º Que no he sido el autor ni el inspirador de la carta que el *Eco* publicó. 2.º Que en las cuestiones locales y políticas hace tiempo que vengo manteniéndome á *honesto distancia* como muy bien le consta á *Un cualquiera*. 3.º Que mis tendencias han sido, son y serán evitar roces y procurar la paz y tranquilidad en esta villa. 4.º Que mi única misión es la de cumplir con mis enfermos y procuro hacerlo. 5.º Que el ideal político que cada uno defiende piensa que es el mejor, razón por la que juzgo demás ciertos impertinentes ataques y 6.º Que los días en que tuvieron lugar las elecciones causa del suelto y cartas, no estuve en esta localidad y mal puedo hacerme eco ni asegurar nada de lo que no vi.

ocasión en que la obra se haya representado, que haya dejado de llevar un lleno completo.

El esmerado trabajo de los beneficiados, y la acertada cooperación de los demás actores valió á los artistas repetidos aplausos, creciendo la pasión hácia el beneficiado Sr. Civera y la señora Delgado, que llevaron á término su cometido con buena fortuna.

Al terminar la representación, fué obsequiado el Sr. Civera con un regalo de la Excm. señora Condesa de la Florida, que se hallaba en una platea.

Después de la obra, se leyeron algunas composiciones en verso por las principales partes de la compañía, resultando ser autores D. Manuel Ossorio, D. Rafael León y el beneficiado Sr. Civera, siendo calurosamente aplaudidas por todo el público á escepción hecha de algunos *individuos* de las butacas que mostraron su desaprobación, antes casi de empezar á leerlas, debido sin duda á su *gran penetración*, aunque más bien creemos sería causa de su disgusto, la poca afición á la literatura, ó el desconocer su valor, aunque bien pudiera ser, un medio de hacerse visibles á las miradas del público, que protestaba de la conducta poco digna de aquellos dos ó tres *señoritos* de chistera.

No sería demás que á la vez que las parejas de seguridad puestas para el orden, vigilar á los que concurren al paraiso, se diesen una vueltecita por bajo cuando algunos individuos de la *clase* á que nos referimos, están faltando á las buenas formas; y tomándolos del brazo los pusieran de patitas en la calle, dejando así tranquilos á los que gastan el dinero para ver la función, y no para mirar escenas que dicen tan poco en favor de la cultura y dignidad de un público noble y generoso.

*

**

Las continuadas lluvias parece que se han propuesto desbaratar los planes de la compañía. No se anuncia una función que deje de venir seguida de lluvia torrencial.

La noche del domingo estaba anunciada la comedia «Del enemigo el consejo» y el enemigo, el temporal, parece que aconsejó á los que de ordinario acuden al teatro, que no lo verificasen esta noche, y en verdad que las lagunas de nuestras calles, y los prolongados barrizales, aconsejaban tambien que no era conveniente salir de casa, y no por ir al teatro, sino por volver, pues es tan exacto el cronómetro de nuestros faroles, que á la hora en que se sale de la función, no sabemos las que hará que no alumbran, y es lo cierto, que para ir uno sin luz y expuesto á dejarse los zapatos en el lodo, vale más no ir, y así fué la concurrencia escasa, siendo acertadísima la interpretación de la obra, en la que el público hizo justicia á los recomendables merecimientos de los actores.

Tenemos entendido que éstos, hallándose dispuestos como siempre á sacrificarse por el escogido público que les favorece, están ensayando, y en breve pondrán en escena, «Lo sublime en lo vulgar», última producción del Sr. Echegaray, y que está llamando la atención en los principales teatros de España.

—0—

Esta noche tendrán el gusto de admirar los aficionados al teatro, la bonita comedia titulada «El octavo no mentir» y, el juguete cómico «Un novio con patatas».

Auguramos que dado el gusto con que el señor León escoge las funciones, el teatro se verá favorecido con la presencia de elegantes y hermosas señoritas.

—0—

La comisión de diputados que entiende en el proyecto de ley del sufragio universal introducirá algunas modificaciones en el dictamen que ha de emitir, basándolas en el criterio predominante en la información que terminó el sábado.

—0—

Dice un colega madrileño:

El petardista ó la persona que manda poner los petardos, escribió ayer al gobernador una carta que sobre poco más ó menos, se dice lo siguiente:

«Señor gobernador: Mi voluntad es inquebrantable é inútil cuanto V. E. haga para evitar que dispare petardos donde me plazca. Tengo el decidido propósito de disparar *veinticinco*. Van ya cinco. Por tanto faltan veinte. El último tendrá el gusto de hacer que estalle dentro del gobierno civil, en calidad de despedida.—*El petardista.*»

Vea pues mi querido *cualquiera*, como es sencillísimo dar una caída cuando no se meditan con calma las cosas y se lanzan suposiciones gratuitas sin pensar el daño que pueden causar, daño que en este caso no era intencionado y que sin duda alguna obligará á mi discípulo á declarar que aun siendo aludido, cae por su base todo cuanto haya dicho, pues no he tenido participación en nada.

No remito esto al *Eco*, porque creo que V. lo insertará, ya que de imparcial le precia, por lo que le dá las más espresivas gracias su afectísimo s. s. y amigo.

J. Ramón Arnau.

Nunca debió darse por aludido nuestra querido amigo D. Juan Ramón Arnau, porque la humorada—contestación *A un monera de Alcalá* que apareció en uno de nuestros anteriores números, no se refiere á él, puesto que siendo el único médico de Alcalá, al hacer referencia á unos cristales rotos en un café, no lo habiéramos indicado como lo hicimos.

Por lo demás, nos consta de hace mucho tiempo, que nuestro querido amigo el Sr. Arnau, permanece en absoluto alejado de las luchas locales y políticas de Alcalá, conducta que le hemos aplaudido particularmente y que nos titubeamos en hacerlo en público, porque la consideramos digna de todo elogio y de ser imitada por los médicos que como él, solo piensan en sus enfermos con solicitud plausible, hija no solo de su gran amor á la noble ciencia que profesa, sino tambien de su carácter servicial y generoso, que le hacen apreciable en cuantos pueblos está.

Lo que si sentiríamos mucho es; que por mala interpretación de nuestro escrito humorístico, pudiera acarrearle algun daño al Sr. Arnau, cosa que no vemos probable, puesto que su conducta le hace ser apreciado por todo el mundo en Alcalá, aprecio que no puede hacer desmerecer un articulillo, en que si se habla de medicina, es por comentar de algun modo las palabras técnicas de este ramo del saber humano, que se usan en el escrito á que se contesta.

Para terminar, hemos de manifestar á nuestro antiguo y querido amigo el Sr. Arnau, que en esta redacción cuenta con amigos de verdad que le quieren, y por tanto puede confiar, que aun á costa de algun sacrificio; están siempre dispuestos á servirle, tanto más cuanto en su carta nos pide de manera tan cariñosa como cuadra á una sincera amistad, una aclaración que solo su exquisita susceptibilidad para el cumplimiento de sus deberes sociales y profesionales, podría creer necesaria.

Las legítimas píldoras Suizas

de A. Brandt de San Gal (Suiza)

purgantes, laxantes y depurativas, eficaces en todas las indisposiciones del estómago y enfermedades derivadas de malas digestiones se hallan en cajas á Pta. 1.—y 1,50 en todas las farmacias y especialmente en Ternel, en la de D. MARIANO GIMENEZ.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

en el Instituto de Teruel.

Mes de enero de 1889.

Días.	Altura del barómetro reducido á 0.º y en mm. á las 9 de la mañana.	Temperatura del aire en grados centígrados.			Lluvia en milímetros.	Dirección del viento.
		Máximas.		Mínima.		
		Sol.	Somb. ^a			
6	660,1	4 «	3,2	-7 «	«	E.
7	662,1	6,8	4,4	-0,8	«	S.
8	666,7	11 «	7,4	-2,8	«	SE.
9	661,1	8 «	2,7	«	«	S.

ANUNCIOS.

Precios corrientes del mercado de ayer.

Chamorrade 28 reales fanega.
 Trigo rojo 25 id. id.
 Candeal 6 id. id.
 Jaja á 2 id. id.
 Morcacho á 18 id. id.
 Centen á 16 id. id.
 Cebada 15'50 id. id.
 Abena 5. id. id.
 Harin de 1.º 19 reales arroba.
 Id. de 2.º 16 id. id.
 Arroz á 20 id. id.
 Garbanos de Castilla á 56 reales arroba.
 Judis á 20 id. id.
 Bacalao á 36 id. id.
 Azúcar blanco á 46 id. id.
 Id. terciado á 40 id. id.
 Aceite á 56 id. id.
 Vino de Cariñena á 14 rs. el cántaro.
 Id. del reino á 10 id. id.

GRAN FABRICA Y TALLER

DE PAPEL PARA CIGARRILLOS, MARCA

LA SIERRA MARIOLA

propiedad de Antonio Vicent y Compañía

El mejor de los papeles conocidos, fabricado en jugo de plantas medicinales y aromáticas. Pídase en todos los estancos bien surtidos. Depósitos al por mayor, en todas las cabezas de partido judicial.

CENTRO DE EXPENDICIÓN EN LA FÁBRICA DE

D. ANTONIO VICENT Y COMPAÑIA

SEGORBE.

A LAS MADRES

Haciendo uso del Regenerador Lácteo del Dr. Fernandez, además de asegurar mucha leche y de buenas condiciones, observarán sus maravillosos efectos como gran tónico del organismo, consiguiendo con esto criar á sus hijos y asegurar sus preciosas vidas.

Farmacia de E. Soriano,

Plaza de S. Juan, 3.

LA CONCORDIA.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO,

á cargo de

Joaquin Castillo,

Plaza de Bolanar. 18,

En este Establecimiento se hacen con puntualidad y esmero toda clase de trabajos en modelación, facturas, tarjetas de visita, esquelas de defunción etc., á precios sumamente económicos.

LA UNION Y EL FENIS ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

ESTABLECIDA EN MADRID, CALLE DE OLÓZAGA NÚM. 1, (PASEO DE RECOLETOS.)

GARANTIAS

Capital social, 12.000.000 de pesetas efectivos

PRIMAS Y RESERVAS

PESETAS 36.736.664

23 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y accidentes.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 23 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Pesetas 30.044.732

El seguro mas generalizado, que mejor satisface todas las necesidades y que ofrece mayores garantías es el que se hace á PRIMAS FIJAS: este es el sistema adoptado por LA UNIÓN Y EL FÉNIS ESPAÑOL, Compañía de seguros reunidos. Es decir, que, mediante una prima determinada de antemano, y que no varía mientras dura el seguro, esta Compañía garantiza, contra los riesgos de incendio, rayo y explosión, toda especie de propiedades muebles é inmuebles.

Cuando se ha convenido en ello expresamente y mediante una prima especial, la Compañía responde de los daños que resulten del rayo, de la explosión del gas para el alumbrado, ó de los aparatos de vapor, aun cuando no haya habido incendio.

Las primas son proporcionadas á la naturaleza de los riesgos, y se fijan siempre con mucha moderación.

En el caso de incendio se tienen en cuenta los gastos que ocasione la traslación de los objetos para salvarlos.

Si los edificios asegurados se deterioraran ó destruyesen por orden de las autoridades para contener los progresos del fuego, la Compañía reembolsa el importe del daño.

Los daños se valúan amigablemente ó por peritos.

El gran capital, así como las reservas de LA UNIÓN Y EL FÉNIS ESPAÑOL, le permiten atender EN EL ACTO al pago de los siniestros, por muy elevada que sea su importancia.

Representante en Teruel

D. Nicolás Monterde,

Calle del Seminario.

¡¡¡ALTO!!! ¡¡¡ATENCIÓN!!!

SANTOS LARTIGA

Vende almanaques americanos desde 35 céntimos hasta 10 pesetas

¡No comprar sin verlos antes!

¡La mar en almanaques de todas clases y precios!